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«Почтовая контора 1786 г.»: 
трескаем треску!

В архангельском ресторане «Почтовая контора» 
знают толк в северных кулинарных традициях. В оче-
редной раз этот факт с успехом доказал его шеф-
повар Роман ХОДКЕВИЧ, вернувшийся из норвеж-
ского Тромсё с конференции «Арктические рубежи».

Роман Ходкевич был выбран среди множества талант-
ливых шеф-поваров для работы на официальном приеме 
с участием 350 человек. Наш шеф-повар с честью спра-
вился с задачей, порадовав гостей тартаром из трески и 
луковым мармеладом.

 – Казалось бы, трудно удивить гостей такой привычной 
и знакомой треской. Но, приготовленная по оригинально-
му рецепту, она удивляет даже самых взыскательных гур-
манов, – считает Роман Ходкевич. 

Самые вкусные блюда из трески в ресторане  
«Почтовая контора» теперь и по очень выгодной цене. Каж-
дый понедельник с 18 часов и до закрытия здесь прохо-
дит акция «Трескаем треску»: любое блюдо из трески за 
полцены!

г. Архангельск, 
наб. Cеверной Двины, 78, 
телефон (8182) 40-78-40

Секрет успеха
ООО «Добро Про». Реклама.

«Здесь не могла 
быть ваша 
реклама»
Размещение «наружки» 
в Архангельске 
собираются  
значительно  
ограничить.
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Эхо недели
Дискуссия: Размещение «наружки» в Архангельске могут значительно ограничитьАкценты

Право искать оптималь-
ный ответ федеральное за-
конодательство оставляет 
за органами власти муници-
пальных образований. В Ар-
хангельске сейчас действу-
ющих правил размещения 
наружной рекламы нет, если 
не считать документ от 2006 
года, который имеет мало об-
щего с изменившимися реа-
лиями рынка. Растяжки над 
проезжей частью дорог, в 
частности, давно запреще-
ны во многих городах.

Новые правила админи-
страция Архангельска наде-
ется защитить перед депута-
тами на первой в этом году 
сессии городской Думы, на-
значенной на 17 февраля. 

С ТРЕТЬЕГО ЗАХОДА
Сейчас обсуждается тре-

тья версия «кодекса наруж-
ки». Первый проект правил 
депутаты отклонили. Второй, 
в котором нашли отражение 
предложения Некоммерче-
ского партнерства операто-
ров наружной рекламы Ар-
хангельской области, в свое 
время был убран из повестки 
дня сессии по просьбе главы 
муниципалитета – из-за отри-
цательных заключений, в том 
числе прокуратуры города.

Спорных моментов в 
документе обнаружилось 
столько, что пришлось соз-
дать отдельную рабочую 
группу для соблюдения ба-
ланса мнений. В изначаль-
ный вариант правил, к при-
меру, входила норма, запре-
щающая «вертикальное на-
писание букв в текстовой ча-
сти информационных табли-
чек и вывесок, расположен-
ных на фасадах зданий». Не 
допускалось размещение на 
одном фасаде более одной 
вывески для каждой орга-
низации. Владелец реклам-
ной конструкции (РК. – Сокр. 
ред.), не отвечающей прави-
лам, или собственник недви-
жимости, к которой она при-
креплена, был бы обязан сам 
ее демонтировать.

Как следует из документа 
в новой редакции, функцию 
уборки «неформатной» рек-
ламы администрация горо-
да все же оставляет за собой. 

«Реклама должна распро-
страняться на специальных 
конструкциях. А у нас сей-
час ею заклеены и завеше-
ны здания, окна, витрины, в 
том числе и в центре горо-
да. Застройщики, аренда-
торы приходят и уходят, за-
бывая про все и про всех. По-
сле снегопадов, дождей уже 

ненужные носители рекла-
мы выглядят отвратительно, 
создают ощущение неухо-
женности и заброшенности. 
На их уборку мы тратим бюд-
жетные деньги, так не лучше 
ли принять предупреждаю-
щие меры?» – поясняет пози-
цию муниципалитета заме-
ститель главы Архангель-
ска по городскому хозяй-
ству Елена ПЕТУХОВА.

Против такого подхода 
депутаты не возражают. Од-
нако, будучи в большинстве 
своем предпринимателями, 
акцентируют внимание на 
том, что проверяющие сле-
дуют написанному на бума-
ге слишком буквально, по-
этому, утверждая правила, 
стоит очень внимательно от-
носиться к формулировкам. 
Тем более что на федераль-
ном уровне очень настойчи-
во рекомендовано не вмеши-
ваться в дела малого и сред-
него бизнеса – насколько по-
зволяют уже принятые зако-
ны и нормативные акты.

ХОРОШО,  
НО НЕ ВОВРЕМЯ?

«Читаем проект: «не допу-
скается размещение РК ря-
дом со знаками дорожного 
движения». «Рядом» – это на 
расстоянии одного-двух ме-
тров или десяти? «РК не долж-
ны препятствовать восприя-
тию рекламы и информации, 
размещенной на другой рек-
ламной конструкции». А если 
взять расположенную побли-
зости рекламу конкурентов на 
рынке, например двух опера-
торов мобильной связи? На 
каком основании мы это за-
прещаем и как собираемся 
реализовывать? Еще один ин-
тересный пункт: «РК не долж-
ны иметь видимых элементов 
соединения различных частей 

конструкции». Так можно при-
цепиться к любому предпри-
нимателю, вот только какого 
результата мы добьемся?» – 
рассуждает депутат Архан-
гельской городской Думы 
Дмитрий АКИШЕВ (ОАО 
«Отделстрой»). 

Проектом правил не раз-
решается «установка и экс-
плуатация рекламных кон-
струкций на фасадах зда-
ний, закрывающих архитек-
турные детали, декоратив-
ное оформление, искажаю-
щих целостность восприя-
тия архитектуры». Что такое 
«целостность восприятия ар-
хитектуры» в случае с Архан-
гельском – тоже отдельный 
повод для дискуссий. 

На строительных ограж-
дениях, заборах, сетках вре-
менные РК не должны выхо-
дить за одну треть высоты та-
ких сооружений – эта трудно-
исполнимая норма особых 
возражений у членов рабо-
чей группы не вызвала. 

Кроме того, в новые пра-
вила включен запрет на рас-
пространение рекламы с 
внешней стороны окон и ви-
трин (в любом виде – окра-
ска, самоклеющиеся пленки, 
печатные материалы, банне-
ры), если она занимает боль-
ше четверти поверхности. 

«Здесь тоже есть осно-
вания для внесения коррек-

тив. Чаще всего внутри ма-
газинов у витрин теперь сто-
ят горки и полки: если все это 
откроется с улицы, вид будет 
очень неприглядный. И дру-
гой аспект. Если речь идет о 
бизнесе, где задействова-
ны одна-две торговые точ-
ки, еще можно согласиться 
– предприниматели понесут 
небольшие расходы. А когда 
магазинов двадцать и боль-
ше? Это повлечет огромные 
затраты на переделку», – от-
мечает вице-спикер Архан-
гельской городской Думы 
Татьяна БОРОВИКОВА. 

Со слов сторонников за-
конодательной инициати-
вы, никто не собирается за-
ставлять предпринимате-
лей снять «ненадлежащие» 
РК сию минуту: временные 
рассрочки для исполнения 
нововведений будут предус-
мотрены. 

«Тем не менее вопрос 
ведь не только в рекламе и 
правильности ее размеще-
ния: за этой рекламой стоят 
интересы бизнеса, занима-
ющего конкретные помеще-
ния. Сейчас, в период кризи-
са, предприниматели стре-
мятся представить себя лю-
быми доступными способа-
ми. И если мы все это прикро-
ем... Не хочу делать мрачных 
прогнозов, но многие из них 
просто бросят дело и уйдут. 
Город потеряет налоги и ра-
бочие места, – высказывает 
свою точку зрения депутат 
городской Думы, директор 
парка аттракционов «По-
тешный двор» Владимир  
ХОТЕНОВСКИЙ. – У боль-
шинства депутатов, кстати, 
есть организации, имеющие 
рекламные либо информа-
ционные конструкции, в том 
числе и у меня. Я согласен: 
что-то сделано не очень кра-
сиво. Если бы мне такую за-
дачу поставили, скажем, года 
два назад – нет проблем, я 
поставил бы аккуратные ме-
диафасады, и все были бы 
довольны. Кто сегодня по-
тянет такие расходы – неиз-
вестно». 

ВЕРНУТЬ НА ДОРАБОТКУ
По мнению директора по 

развитию группы компаний 
«Норд-Медиа», генераль-

«Здесь не могла быть ваша ре клама»
На рынке наружной рекламы в Архангельске 
давно пора навести порядок: с этим согласны 
и депутаты, и администрация города,  
и жители – судя по многочисленным жалобам 
и публикациям в Сети. Переставшие быть 
актуальными, неряшливо развешенные 
плакаты, кое-как прикрепленные штендеры 
(стойки) и прочие «красоты» портят вид и без 
того не слишком ухоженных зданий и улиц. 
Остается главный вопрос: что именно и как 
запретить, чтобы людей не насмешить  
и бизнесу не навредить?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий АКИШЕВ, 
депутат Архангельской 
городской Думы:

– Нам приводят в пример опыт Мос-
квы, Санкт-Петербурга, Казани. Но 
во всем мире решение этого вопроса 
оставляют на усмотрение собственни-
ков. Я понимаю, если речь идет о гран-
диозных конструкциях, исторических 
зданиях, витражах – тогда надо согла-
совывать внешний вид рекламных носи-
телей с архитекторами, муниципалите-
том. Сейчас же, если разобраться в де-
талях, все инициировано затем, чтобы 
максимально снять рекламу со стекол 
и перевести на стандартные рекламные 
опоры. Зачем вмешиваться с запретами 
в то, что уже сложилось и можно просто 
подрегулировать и привести в нормаль-
ный формат?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Проектом правил не разрешается установка  
и эксплуатация рекламных конструкций, искажающих 
целостность восприятия архитектуры. Что это такое 
для Архангельска – отдельный повод для дискуссий. 

 ■ Елена Кудряшова занялась 
кадровыми перестановками 

Елена ДОЦЕНКО, экс-министр по делам молоде-
жи и спорта Архангельской области, будет работать 
в Северном Арктическом федеральном университе-
те: она приняла предложение занять должность на-
чальника управления социальной и воспитательной 
работы вуза. 

Как уже сообщал «БК», 26 января премьер-министр РФ 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ подписал приказ о назначении на пост 
ректора САФУ Елены КУДРЯШОВОЙ. Уголовное дело в от-
ношении ее прекращено 14 декабря 2015 года. С начала 
апреля исполняющей обязанности ректора САФУ была На-
талья ЧИЧЕРИНА.

После возвращения Елена Кудряшова провела ряд кад-
ровых перестановок в ректорате: первым проректором стал 
Леонид ШЕСТАКОВ, доктор физико-математических наук, 
доцент; проректором по учебно-методической работе – 
Алексей КОРШУНОВ, кандидат технических наук, доцент; 
проректором по социальным вопросам и воспитательной 
работе – Сергей СОРОКИН, кандидат политических наук, 
доцент; проректором по научной работе – Борис ФИЛИП-
ПОВ, доктор биологических наук, доцент.

Проректором САФУ по инфраструктурному развитию 
назначен еще один экс-министр регионального правитель-
ства – Илья ИВАНКИН, кандидат технических наук, доцент. 
Ранее эту должность занимал Дмитрий ТАСКАЕВ, который 
сейчас отбывает наказание за получение взятки. Илья Иван-
кин возглавлял министерство науки, образования и культу-
ры (после реорганизации правительства – министерство 
науки и образования).

 ■ Малый и средний бизнес региона 
получит 2 млн кубометров леса

В январе было продано 178 делянок с общим объе-
мом древесины более 280 тысяч кубометров. В февра-
ле планируются к продаже еще 159 аукционных единиц 
– около 170 тысяч кубометров леса, сообщил на опера-
тивном совещании заместитель председателя Прави-
тельства Архангельской области Виктор ИКОННИКОВ.

«Таким образом, малый бизнес уже обеспечен лесными 
ресурсами в объеме 450 тысяч кубометров. Всего для про-
ведения аукционов по договорам купли-продажи на 2016 
год утвержден лимит свыше 2 млн кубометров», – отметил 
Виктор Иконников.

На совещании с участием представителей региональ-
ного министерства природных ресурсов и ЛПК, областного 
Собрания депутатов, крупного и малого бизнеса под руко-
водством заместителя председателя регионального прави-
тельства была поддержана идея бизнес-омбудсмена Нико-
лая ЕВМЕНОВА о необходимости публикации данных о сво-
бодных лесных участках, которые планируются для выстав-
ления на аукционы по договорам купли-продажи.

Виктор Иконников напомнил также, что в открытом ин-
формационном пространстве, по решению губернатора 
Игоря ОРЛОВА, необходимо разместить и реестр аренда-
торов, чтобы «всем было понятно, за кем закреплен тот или 
иной лесной участок».

 ■ В реку в Северодвинске 
сбрасываются стоки без очистки 

Архангельский природоохранный прокурор выя-
вил нарушения при организации сброса сточных вод 
в реку Камбалицу в Северодвинске. Установлено, что 
на выпуске ливневой канализации в районе улицы Ло-
гинова отсутствуют очистные сооружения.

Кроме того, в ходе проверки оказалось, что органами 
местного самоуправления не проведена инвентаризация 
сетей дренажно-ливневой канализации в районе Архан-
гельского и Ягринского шоссе. К администрации Северод-
винска предъявлен иск: власти муниципалитета будут обя-
заны организовать очистку сточных вод и провести инвен-
таризацию канализации в этих районах города в течение 
шести месяцев с момента вступления решения суда в за-
конную силу, сообщает пресс-служба прокуратуры Архан-
гельской области.

 ■ Дело бывшего «борца» с игорным 
бизнесом направлено в суд

Заместитель прокурора Архангельской области 
утвердил обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении бывшего начальника отдела УБЭП 
УМВД России по Архангельской области Дмитрия  
ПОПОВА. Он обвиняется в «крышевании» игорного биз-
неса.

По версии следствия, Дмитрий Попов в составе органи-
зованной преступной группы из числа сотрудников регио-
нального управления получал взятки от семи предприни-
мателей, занимавшихся незаконной организацией азарт-
ных игр на территории города и области, за создание ус-
ловий для ведения бизнеса. Общая сумма полученных воз-
награждений составила около 20 млн рублей, сообщает 
пресс-служба прокуратуры Архангельской области.
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Подробности
Дискуссия: Размещение «наружки» в Архангельске могут значительно ограничить Мнения: Что будет, если вернут ЕСН?

На полном ходу: Изменения в КоАП стимулируют водителей к быстрым расчётам 
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Акценты

ного директора коммуника-
ционного агентства «Тема», 
депутата городской Думы 
Константина ЯКОВЛЕВА,  
в предложенной редакции пра-
вила значительно лучше тех, что 
на первом этапе вызывали бур-
ные дискуссии. Самые спорные 
вопросы уйдут в другой доку-
мент – правила благоустрой-
ства города, которые тоже ре-
шено пересмотреть, и будут об-
суждаться дополнительно. 

«Велосипеда никто не изо-
бретал. За основу взята анало-
гичная практика Казани, Нижне-
го Новгорода, Москвы, Санкт-
Петербурга: там нет витрин, с 
незапамятных времен закле-
енных непонятно чем. В Архан-
гельске многие здания, в том 
числе и в центре, завешены как 
новогодние елки. Ну стыдно же! 
Никто не говорит о том, что пра-
вила надо принимать беспре-
кословно и приводить в испол-
нение немедленно. Но придать 
городу эстетически привлека-
тельный вид надо, найдя ком-
промисс», – считает Констан-
тин Яковлев.

По словам Сергея ТРИФО-
НОВА, руководителя НП «Со-
общество операторов наруж-
ной рекламы Архангельской 
области», работа над правила-
ми началась еще года полтора 
назад, когда экономические ус-
ловия действительно были со-
вершенно другими. 

«Мы тоже иногда грешим: 
если заказчик захочет «зале-
пить» витрины – «залепим», по-
скольку этим и зарабатываем. 
Но ведь, по сути, это неправиль-
но. Процесс нужно организо-
вать таким образом, чтобы за-
казчик предварительно пред-
ставил эскиз, получил разре-
шение и только после подклю-
чались мы. Я помню, как в 2001 
году мы наклеивали красные 
полоски для рекламы круп-
ной табачной компании – все-
го лишь красные полоски на ви-
тринах и ничего больше, – но и 
это надо было согласовывать. 
Куда все ушло? Хотя, конечно, 
можно бесконечно говорить о 
том, что сейчас кризис, а мусор 
в городе уберем как-нибудь по-
том...» – добавляет Сергей Три-
фонов.

Пока правила возвращены 
на корректировку – до февраль-
ской сессии городской Думы. 
И можно не спешить переме-
щать рекламу с внешней сто-
роны оконного стекла на вну-
треннюю. 

«Здесь не могла быть ваша ре клама»

Изменения в пенсионной системе в свя-
зи с переходом функций по сбору страховых 
взносов к ФНС объясняют подготовкой пра-
вительством антикризисных мер. По инфор-
мации газеты «Коммерсантъ», на федераль-
ном уровне обсуждается возврат к единому 
социальному налогу. Вице-премьер Ольга 
ГОЛОДЕЦ опровергла эти сообщения СМИ. 
Но тем не менее даже гипотетическое воз-
вращение ЕСН вызвало широкое обсужде-
ние и «ностальгию» (ЕСН был отменен в 2010 
году. – Прим. ред.) в бизнес-кругах. 

«В 2010 году «ОПОРА РОССИИ» высту-
пала против отмены соцналога. Мы прове-
ли большую общероссийскую акцию в под-
держку того, чтобы налог остался. Многие 
приостанавливали работу своих предпри-
ятий, магазинов, кафе. Сорок семь человек 
от нашего региона ездили в Москву на эту 
акцию, собравшую порядка четырех-пяти 
тысяч предпринимателей со всей страны. 
Однако соцналог упразднили и появились 
взносы, которые существуют сегодня», – 
отмечает председатель Архангельского 
регионального отделения «ОПОРЫ РОС-
СИИ» Сергей АНТУФЬЕВ.

По его мнению, какими бы причинами ни 
мотивировался возможный переход, в 2010 
году произошло скрытое повышение обще-
го процента налога, и этого же стоит ожи-
дать в случае очередных изменений в на-
логовой сфере.

«Я бизнесом начал заниматься в 1989 
году, за это время пенсионное законода-
тельство, касающееся предпринимателей, 
менялось раза четыре. Тот же патент вводят 
уже второй раз. Конечно, налоговой службе 
работы прибавится, но я абсолютно уверен, 
что ФНС к этому готова. Фирмы-одноднев-
ки налоговики выявляют сейчас на раз-два-
три», – добавил Сергей Антуфьев.

Как считает депутат областного Со-
брания, председатель комитета по ин-
вестициям, собственности и предпри-
нимательству Виктор КАЗАРИНОВ, гово-
рить о том, положительно ли скажутся воз-
можные изменения на бизнесе или отрица-
тельно, можно будет только после того, как 

станет известно, какой процент придется 
платить.

«Если он будет равен сумме процентов 
сегодняшних страховых взносов – уже хоро-
шо, работать проще. Во-первых, потому, что 
удобнее платить сразу за все в одно окно. Во-
вторых, налоговая – это современная служ-
ба, где все вопросы решаются очень опера-
тивно, в отличие от того же Пенсионного фон-
да», – рассуждает Виктор Казаринов.

Эффективность налоговой службы и 
считается одним из аргументов «за» пере-
дачу ей полномочий по сбору всех страхо-
вых взносов. У политических решений тако-
го масштаба всегда есть серьезные причи-
ны, уверен председатель архангельско-
го регионального отделения «Деловой 
России» Дмитрий ЮРКОВ. По его мнению, 
в данном случае это необходимость попол-
нения Пенсионного фонда. Пенсионный воз-
раст пообещали в ближайшее время не под-
нимать, но увеличивать размер взносов в 
фонд как-то нужно.

«По моей информации, введение еди-
ного соцналога возможно в двух вариан-
тах. Например, сегодня работник платит 
13% НДФЛ, а предприятие – в Пенсионный 
фонд, Фонд обязательного медицинского 
страхования и так далее. Первый путь – пе-
ревести все эти платежи на самого работ-
ника и добавить к этому еще 2%. На Западе 
система устроена именно таким образом: 
так повышается чувство ответственности 
за свою пенсию», – считает Дмитрий Юрков.

По его словам, если будет принят такой 
вариант, зарплата работников номинально 
понизится и возникнет вопрос, увеличит ли 
ее работодатель, компенсируя разницу. 

«Второй вариант: все останется как есть, 
только работники будут платить дополни-
тельно 2% в виде ЕСН, а сборы станет осу-
ществлять налоговая», – добавил Дмитрий 
Юрков.

В том, что с налоговой службой работа 
сложится эффективнее, уверены многие 
предприниматели. Особенно сейчас, когда 
на фоне обещаний правительства о сокра-
щении административных барьеров с апре-
ля 2016 года перед тем же ПФР нужно бу-
дет отчитываться ежемесячно и ежеквар-
тально, а не только ежеквартально, как это 
было раньше.

Подмена слагаемых

Указом президента Владимира ПУТИНА до 1 мая 2016 года 
Правительство РФ должно внести в Госдуму законопроект, 
передающий функции по сбору всех страховых взносов налоговой 
службе. Вместе с изменениями в части администрирования 
платежей могут произойти и другие. Например, возвращение 
единого социального налога или рост процента выплат. 
Представители предпринимательского сообщества поделились  
с «БК» своими мнениями о том, что будет, если ЕСН вдруг вернут.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

Поправки в кодексе не отно-
сятся к серьезным и грубым на-
рушениям ПДД. Администра-
тивная ответственность в пол-
ном объеме по-прежнему ждет 
водителей, управлявших авто-
мобилем в состоянии опьянения 
либо отказавшихся от прохожде-
ния медицинского освидетель-
ствования, совершивших ДТП, в 
которых пострадали люди. 

Кроме этого, скидку не по-
лучат и злостные нарушите-
ли КоАП. За повторное превы-
шение скорости более чем на 
40 км/ч, проезд на запреща-
ющий сигнал светофора, дви-
жение в нарушение правил по 
полосе, предназначенной для 
встречного движения, движе-
ние во встречном направле-
нии по дороге с односторон-

ним движением, управление 
транспортным средством, не 
зарегистрированным в уста-
новленном порядке, «льготы» 
не положены.

Скидки распространяют-
ся только на первый штраф по 
большинству самых распро-
страненных нарушений. По 
мнению авторов закона, нов-
шества увеличат собирае-
мость штрафов, снизится коли-
чество случаев «необоснован-
ного и формального» обжало-
вания постановлений ГИБДД, 
уменьшится нагрузка на долж-
ностных лиц, полицию, судей и 
приставов-исполнителей. Кро-
ме этого, «льгота» поможет сни-
зить коррупционную составля-
ющую, ведь «договариваться» 
с инспектором на месте стало 
нерентабельно.

Илья ЛЕОНЮК

Штрафы со скидкой
Автомобилисты Архангельской области начали 
активно пользоваться скидкой при оплате 
штрафов ГИБДД. Такая возможность появилась  
с 1 января 2016 года благодаря вступившим  
в силу изменениям в КоАП. Теперь водители 
смогут оплатить лишь половину наложенного  
на них штрафа, если сделают это в течение 
двадцати суток со дня вынесения постановления. 
Однако щедрым предложением смогут 
воспользоваться далеко не все.

 ■ Экс-гендиректора ООО «ТОРН-1» 
обвиняют в злоупотреблениях

Виктор ГОЛОСЕВИЧ, бывший генеральный дирек-
тор управляющей компании ООО «ТОРН-1», обвиняется 
в злоупотреблении полномочиями, сообщает пресс-
служба прокуратуры Архангельской области.

Установлено, что, зная об имеющейся у ООО «ТОРН-1» 
многомиллионной задолженности перед ОАО «ТГК-2», воз-
никшей из-за неполной оплаты услуг по отпуску тепловой 
энергии, он направил в МУ «Информационно-расчетный 
центр», осуществлявшее сбор денежных средств с насе-
ления за отопление и горячее водоснабжение, письмо, в 
котором распорядился перечислять 25% от этих платежей 
на счет общества.

Таким образом, согласно выводам прокуратуры, Вик-
тор Голосевич незаконно использовал в своих коммерче-
ских целях денежные средства граждан в сумме свыше 37 
млн рублей. Иск предъявило ОАО «ТГК-2».

 ■ Игорь Орлов – online 
Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 

завел личную страницу в социальной сети «ВКонтак-
те». Найти ее можно по адресу: vk.com/id347954163. 

Как рассказал «БК» пресс-секретарь главы региона Иван 
НОВИКОВ, в социальной сети губернатор планирует разме-
щать сообщения о своей работе, семье, важных событи-
ях и жизненных взглядах. Со слов Игоря Орлова, для него 
это еще одна площадка для открытого диалога с жителя-
ми области.

 ■ Филиал «Ростелекома» 
возглавил Андрей Прищемихин

Директором Архангель-
ского филиала ПАО «Росте-
леком» назначен Андрей ПРИ-
ЩЕМИХИН. Ранее он был ди-
ректором регионального фи-
лиала ОАО «МТС».

С августа 2015 года работал 
заместителем директора филиа-
ла – директором по работе с кор-
поративным и государственным 
сегментами Архангельского фи-
лиала ПАО «Ростелеком». 

Как сообщал «БК», Андрей Прищемихин участвовал в 
конкурсе на замещение должности главы Архангельска, ко-
торый проходил в ноябре 2015 года, но за несколько дней 
до подведения итогов конкурса снял свою кандидатуру.
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Малый бизнес

Налоги: Правительство РФ ожидает легализации микробизнеса

С конца 2012 года кон-
тролирующие и надзорные 
органы постарались очи-
стить рынок от фиктивных 
предприятий и предприни-
мателей поневоле. Отку-
да берутся последние, до-
вольно широко известно. 
Чтобы свести налогооблага-
емую базу к минимуму, со-
образительные владельцы 
частных компаний пускают-
ся на ухищрения. Например, 
требуют оформления ИП от 
каждого наемного работни-
ка, возлагая их отчетность 
на свою бухгалтерию, – это 
самый безобидный и стан-
дартный прием.

ИХ ПРОСТО НЕТ
Вот отрывок из диалога в 

одной из небольших парик-
махерских нашего города: 
«Я не оформляюсь как пред-
приниматель, а по устной до-
говоренности с директором 
работаю на проценте. В ян-
варе вышла 21 тысяча: в це-
лом неплохо, но я одна ращу 
двоих детей-подростков. 
Чтобы полноценно питаться, 
желательно тратить на про-
дукты не менее 800 рублей 
в день. Летом сына и доч-
ку нужно вывезти на отдых, 

купить им и себе какую-то 
одежку… постоянно подра-
батываю, но давно потеряла 
надежду на благополучие».

В разгар кризиса люди 
соглашаются работать на 
подобных условиях, чтобы 
не остаться без куска хле-
ба. Официально Ольга от-
носится к категории домо-
хозяек, на бирже труда не 
зарегистрирована. Окон-
чив школу, получила гаран-
тированно востребованную 
профессию, но собственную 
парикмахерскую открыть не 
решилась. 

«Нас захлестнула новая 
реальность, а ориентиро-
ваться в ней не научили», – 
к такому выводу пришла она 
теперь. 

До пенсии меньше де-
сяти лет. Отчислений нет и 
не предвидится. Сходная 
участь – бесконечная рота-
ция на рынке труда и мини-
мальная пенсия – у множе-
ства ее сверстников из поко-
ления сорокалетних. Недав-
но они массово регистриро-
вались как ИП.

По данным обществен-
ной организации «ОПО-
РА РОССИИ», после резко-
го повышения взносов на 
обязательное пенсионное 
страхование с 1 января 2013 
года число индивидуальных 
предпринимателей в России 

сократилось на полмилли-
она. В следующем году ма-
лый бизнес ждал очередной 
сюрприз от ПФР – в основу 
дифференциальной форму-
лы расчета ежегодных взно-
сов закладывалась не при-
быль, а выручка – без учета 
издержек. Итоговые суммы 
оказались непосильными 
для еще 300 тысяч ИП. 

Если вспомнить выска-
зывание вице-премьера РФ 
Ольги ГОЛОДЕЦ о 38 млн «не-
понятно где и чем занятых» 
соотечественников, прозву-
чавшее после первой волны 
оттока весной 2013 года, то 
рискну предположить, что 
их число растет неуклон-
но. Львиную долю «ушель-
цев» составляют самозаня-
тые специалисты: фрилан-
серы всех мастей, перевод-
чики и репетиторы, швеи, вя-
зальщицы, няни, плотники и 
таксисты – все, кому не хва-
тило средств, сил или жела-
ния создать компанию. Пре-
кратили деятельность или 
скрываются в тени? Имен-
но это и предполагается вы-
яснить при помощи патента. 

ПЛЮС ТЫСЯЧА 
Сулит ли безбедное су-

ществование обладателям 
неофициальной частной 
практики патентная систе-
ма налогообложения? 

«В 2011 году я откры-
ла Second Hand, – вспоми-
нает ИП Арина ВЕШНЯ-
КОВА, хозяйка магазина 
«Волшебный сундучок» и 
пункта выдачи интернет-
заказов Boxberry. – Соб-
ственно говоря, уже тогда у 
меня был выбор: ЕНВД или 
патент. Посчитав затраты, 
поняла, что патент обойдет-
ся дороже. Еще один минус 
заключался в том, что за-
платить нужно было сра-
зу хотя бы треть. С ноября 
прошлого года у меня поя-
вилось второе направление 
деятельности, которое об-
лагается по УСН. Могу по-
делиться парадоксом. Ког-
да открывала новый биз-
нес, рассчитывала, что сра-
зу смогу подать на «упро-
щенку». 

Оказалось, нет. Ноябрь 
и декабрь проработала на 
общей системе налогоо-
бложения. Пришлось пода-
вать декларацию по НДС. 
Сделать это самостоятель-
но я не смогла, поэтому за-
платила бухгалтерам-кон-
сультантам 600 рублей. 
Плюс обязательная дове-
ренность от нотариуса. В 
2600 рублей обошлись до-
полнительные услуги, тог-
да как сам налог составил 
всего 35 рублей».

Назревает необходи-
мость найма сотрудников. 
Дело хлопотное – тем бо-
лее теперь, с введением 
ежемесячной отчетности в 
ПФР. Чтобы принять на ра-
боту хотя бы одного, нуж-
но быть готовым пригла-
шать следующего, а имен-
но бухгалтера. Продолжать 
дело и вести бухгалтерию 
в одиночку труднее с каж-

дым годом. Когда бизнес 
Арины стартовал, на базе 
службы занятости действо-
вал учебно-деловой центр 
«Предприниматель» Миха-
ила ТЕСТОВА, где семинары 
были бесплатными. Там она 
получила знания, актуаль-
ные до сих пор, но переход 
в следующую фазу развития 
всегда связан с затратами 
на бизнес-образование. В 
какой форме и где его про-
должать? 

К чему готовиться и на 
что рассчитывать тем, кто 
согласится выйти из тени в 
ближайшее время? С этим 
вопросом я обратилась к 
генеральному директо-
ру Архангельского агент-
ства поддержки малого 
предпринимательства 
«Бинар» Елене ПОПОВОЙ. 

«С учетом изменений 
на конец ноября прошлого 
года в перечень включены 
лишь некоторые виды дея-
тельности, которыми можно 
заниматься, применяя па-
тент, – уточняет Елена Вла-
димировна. – Например, 
пошив и ремонт швейных и 
меховых изделий, химчист-
ка, ремонт обуви, парикма-
херские и косметические 
услуги. У них неплохая ба-
зовая доходность, и с этой 
суммы человеку, приобре-
тающему патент, предстоит 
заплатить 6%. Патент мож-
но купить на квартал, полго-
да, девять или 12 месяцев, 
но это требование распро-
страняется не только на хо-
зяина, но и на каждого на-
емного работника. Вводит-
ся повышающий коэффи-
циент. Один сотрудник – 
1,7, два – 2,5. По мере ро-
ста патент становится доро-

же. Недавно я делала такой 
расчет для предпринима-
теля, который специализи-
руется на ремонте мебели. 
Получилось, что работать на 
«вмененке» ему значитель-
но более выгодно, чем на 
патенте».

Возьмем базовую до-
ходность 200 тысяч. Полу-
чается, что за патент при-
дется платить 12 тысяч ру-
блей в год. Если предприни-
матель останется на ЕНВД, 
то заплатит только взносы 
в ПФР. Любой мелкий биз-
нес без наемных работни-
ков на «вмененке», где ре-
гулярно уплачиваются пен-
сионные взносы и вовремя 
сдаются налоговые декла-
рации, выполняет все свои 
обязательства перед госу-
дарством. 

По мнению руководи-
теля агентства «Бинар», на 
сегодняшний день патент-
ная система налогообложе-
ния удобна только для ино-
странных предпринимате-
лей и выгодна регионам, 
потому что все 100% их на-
логовых отчислений посту-
пают в местный бюджет. 

С начала 2016 года для 
ИП установлена ежеквар-
тальная норма отчисле-
ний в ПФР – 5787 рублей, 
то есть 1929 рублей в ме-
сяц. Патент автоматически 
добавляет одну двенадца-
тую часть своей годовой 
стоимости. Ни один опыт-
ный предприниматель не 
согласится платить в сред-
нем на тысячу больше, если 
существующие системы на-
логообложения позволяют 
ее сэкономить. 

Вывести на патент
К завершению второго квартала 2016 года в России должна быть 
разработана упрощенная процедура приобретения патента, чтобы 
его обладатель мог без лишних формальностей оформить ИП.  
Для кого выгодна патентная система налогообложения и как 
зарабатывают на жизнь самозанятые граждане?

Николай ЕВМЕНОВ, 
бизнес-омбудсмен при губернаторе Архангельской области:

– Патентная система налогообложения – одна из самых удобных 
для малого бизнеса, именно поэтому органы государственной вла-
сти уделяют повышенное внимание ее совершенствованию. В част-
ности, стоимость патентов для городских и сельских поселений бу-
дет различной – на селе она будет снижена вдвое. Раньше стоимость 
патента была одинаковой, причем на селе – значительно выше полу-
чаемых доходов.

Другая проблема, с которой мы столкнулись, – ограниченный пе-
речень видов деятельности, по которым может применяться патент. 
В частности, патент можно было купить и заняться ремонтом мебели, 
а такой вид деятельности, как «изготовление мебели», отсутствовал в 
списке, хотя в соседних субъектах РФ (например, в Вологодской об-
ласти) был включен в перечень изначально.

Обсудив эту ситуацию, мы подготовили обращения в адрес Пра-
вительства Архангельской области. Минэкономразвития и министер-
ство финансов разработали законопроект, который расширил пере-
чень видов деятельности, подпадающих под действие патента, а по 
ряду направлений его стоимость была существенно снижена. Соглас-
но принятому закону ИП получили право использовать патент еще по 
16 видам деятельности (всего теперь позиций 66), включая производ-
ство хлебобулочных изделий, производство молочной продукции, ре-
монт компьютерной техники и другие.

По нашим данным, новшество патентной системы налогообло-
жения смогут оценить около 400 действующих ИП. При этом опреде-
лить потенциальные доходы местных бюджетов пока затруднитель-
но, потому что решение о том, будет ли она применяться, остается за 
налогоплательщиком.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

Самозанятые граждане – те, кто занимается собственным делом и не 
задействует наемных работников: няни, парикмахеры, репетиторы, охотники и 
рыбаки, домашние мастера, рантье, собиратели грибов и ягод...  
Это гигантский – по разным оценкам, до 40% – сектор российской экономики, 
практически не контролируемый государством. 

n Обжаловать действия и решения на-
логовых органов Архангельской области 
и НАО в судах становится все сложнее: 
об этом свидетельствует практика рас-
смотрения в 2015 году налоговых спо-
ров. Всего в прошлом году судами всех 
инстанций по делам с участием налого-
вых органов региона вынесено 869 судеб-
ных актов на общую сумму 1,24 млрд ру-
блей. В пользу инспекций – 697 решений, 
или 80% от общего количества дел.

– в такую сумму оценили ущерб, нане-
сенный государству, военные прокуро-
ры Северного флота в ходе проверки за-
конности расходования денег при прове-
дении работ по реконструкции эллинга АО 
«Центр судоремонта «Звездочка».

При замене и монтаже вентиляторов 
субподрядчик установил бывшие в употреб-
лении механизмы. Возбуждено уголовное 
дело по ст. 159 УК РФ (мошенничество, со-
вершенное в особо крупном размере).

16
миллионов

 рублей
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Позиция
Законопроекты: ЛДПР инициирует наведение порядка на рынке микрозаймов

Депутат Государственной 
Думы от фракции ЛДПР Ярослав  
НИЛОВ (на снимке) рассказал 
«БК», почему либерально-демо-
кратическая партия выступает 
против коллекторов и какие проб-
лемы она надеется решить. По 
его словам, законопроекты, ка-
сающиеся этой темы, появляют-
ся и по инициативе других партий. 
О том, что ситуация требует сроч-
ного вмешательства, заявляла в 
своих выступлениях и председа-
тель Совета Федерации РФ Вален-
тина МАТВИЕНКО.

«Надеюсь, что депутаты начнут 
обсуждать эти вопросы уже в ходе 
весенней сессии Госдумы. Опас-
но пускать все на самотек в этой 
стихийной, дестабилизирующей 
нише рынка, где сегодня процве-
тают бандитизм и беспредел. По 
всей стране в регионах появилось 

огромное количество маленьких 
центров микрофинансирования: 
такое ощущение, что это огромная 
криминальная сеть, которая под 
красивыми предлогами занима-
ется тем, что подсаживает граж-
дан на финансовый «наркотик», – 
считает Ярослав Нилов.

Один из законопроектов ЛДПР 
предполагает запрет на переда-
чу персональных данных и обя-
зательств финансового характе-

ра третьим лицам. Второй требует 
ввести мораторий на деятельность 
коллекторов на десять лет: по оцен-
кам представителей партии, имен-
но столько времени потребуется, 
чтобы разработать и принять за-
кон, который будет регулировать 
права, обязанности и ответствен-
ность коллекторов и тех структур, 
которые привлекают их для работы.

«Есть цивилизованный подход 
к делу, который действует в запад-

ных странах. У нас, к сожалению, 
институт коллекторов давно ассо-
циируется с давлением и издева-
тельствами. Истории, когда кол-
лекторы портят имущество или 
забрасывают бутылками с зажи-
гательной смесью дома должни-
ков, уже стали обыденностью. Не-
допустимо, чтобы с нашими граж-
данами так обращались», – пояс-
нил Ярослав Нилов.

По его мнению, центры микро-
финансирования зачастую даже не 
проверяют платежеспособность 
клиентов. Если человек не мо-
жет вернуть деньги, привлекают-
ся коллекторы. Существуют воз-
можности потребовать возмеще-
ние долга в рамках гражданско-
правовых отношений: через суд, 
службу судебных приставов. Од-
нако финансовые организации на 
это чаще всего не идут. Им проще 
передать дело «профессионалам», 
которые нередко переходят рам-
ки дозволенного – начинают угро-
жать, заставляя людей продавать 
свое имущество или брать новый 
кредит или заем.

«Одна женщина показала мне 
сообщения от коллекторского 
агентства, которые приходят ей 
на телефон. Юридически никак 
не доказать, что номер отправи-
теля как-то связан с тем или иным 
банком, – это «позволяет» писать 
угрозы, выражаться матом. Она же 
дала послушать запись одного из 
разговоров: звонок начинался со 
звуков выстрелов. Людей просто 
запугивают, звонят по ночам, при-
ходят на работу, в детский сад. В 

общем, доводят до состояния 
психоза, когда просто приходит-
ся перекредитовываться. Вспом-
ните случай в Ульяновске: пенси-
онер взял на лекарства четыре ты-
сячи руб лей, с процентами отдал 
20 тысяч и с него требовали еще 
40 тысяч – это никуда не годится. 
Мы считаем, что это нужно оста-
новить», – рассказал депутат Гос-
думы.

Жалобы на микрофинансовые 
организации поступают регулярно. 

Сейчас по стране двигаются 
агитационные поезда партии, ко-
торые останавливаются в неболь-
ших населенных пунктах, куда 
сложно добраться по автодоро-
гам. Поезда привозят гуманитар-
ную помощь, агитматериалы, юри-
сты и депутаты Госдумы общают-
ся с местными жителями. По сло-
вам Ярослава Нилова, опыт таких 
встреч с гражданами показал, что 
проблема коллекторов очень акту-
альна и их деятельность вызывает 
большое возмущение.

«Это один из тех вопросов, ко-
торый нам часто задают. Люди 
очень позитивно воспринимают 
идею законодательно запретить 
деятельность коллекторов. Кста-
ти, агитационные поезда – ноу-хау 
ЛДПР. Мы уже включились в ак-
тивную фазу предвыборной кам-
пании. С января по июнь четыре 
агитационных поезда проедут по 
стране. С 3 по 8 марта такой по-
езд будет двигаться по Архангель-
ской области, 8 марта прибудет в 
Архангельск и Северодвинск», – 
добавил Ярослав Нилов.

Десять лет без коллекторов?Любую деятельность 
коллекторов нужно 
запретить до тех пор, пока 
Госдума РФ не примет 
рамочный закон, который 
определит процедуру 
лицензирования данного 
вида деятельности и 
порядок ее регулирования 
со стороны Центробанка 
РФ, уверены 
представители ЛДПР.  
На рассмотрении  
в Госдуме уже находятся 
два законопроекта 
партии, направленных на 
наведение порядка в этой 
сфере экономических 
отношений.
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Деловое досье
Проверочные «каникулы»: Мораторий будет действовать до конца 2018 года

Проверочный морато-
рий будет действовать до 
конца 2018 года. Он исклю-
чает плановые проверки ма-
лых предприятий, которые в 
течение последних трех лет 
не допускали грубых нару-
шений. А вновь зарегистри-
рованные индивидуальные 
предприниматели 67 регио-
нов вправе воспользоваться 
налоговыми «каникулами».

СТАБИЛЬНОСТЬ 
– ПРИЗНАК 

БЕСПОКОЙСТВА
Внесенный в Госдуму 

законопроект защищает 
субъекты малого и средне-
го предпринимательства от 
повышения фискальной на-
грузки. Одна норма предла-
гаемых поправок запрещает 
принятие законов, устанав-
ливающих новые виды на-
логов или увеличивающих 
размеры налоговых плате-
жей и социальных взносов 
для малого бизнеса. Дру-
гая де-факто допускает из-
менение налогового зако-
нодательства, но если «оно 
создает менее благоприят-
ные условия» для субъек-
тов малого предпринима-
тельства, то в течение пер-
вых четырех лет своей дея-
тельности они платят нало-
ги в порядке, который дей-
ствовал на момент их госу-
дарственной регистрации.

На самом деле эта нор-
ма заимствована из зако-
на о государственной под-

держке малого бизнеса, ко-
торый действовал с 1995 по 
2005 год. Но на практике она 
привела только к многочис-
ленным спорам и конфлик-
там с фискальными органа-
ми: фактически они долж-
ны были игнорировать но-
вые законы, повышающие 
или вводящие новые налоги. 
Служители Фемиды неодно-
значно оценивали конкурен-
цию нормы о «налоговом мо-
ратории» и новых законов. В 
частности, арбитражный суд 
признал правомерным взи-
мание введенного в 1998 
году налога с продаж, так 
как он заменял сразу шест-
надцать местных налогов и 
сборов (в том числе на нуж-
ды образовательных учреж-
дений, за право торговли, с 
владельцев собак, за выдачу 
ордера на квартиру, парков-
ку автомобилей, за проведе-
ние местных аукционов и ло-
терей, участие в бегах на ип-
подромах, уборку террито-
рий, проведение киносъемок 
и ряд других). Поэтому мало-
му бизнесу не удавалось до-
казать факт ухудшения свое-
го финансового положения в 
результате изменения нало-
говой системы. «Ни один из 
законов, устанавливающих 
налог с продаж, незаконным, 
неконституционным в уста-
новленном порядке признан 
не был, следовательно, осно-
вания для их неприменения 
отсутствуют», – констатиро-
вали суды.

Аналогичные споры мо-
гут разгореться и в случае 
принятия предложенно-
го законопроекта. Ведь во 
многих случаях даже изме-
нение ставок автоматиче-
ски не влечет повышения на-
грузки. Например, введение 
регрессивной или прогрес-
сивной шкалы в зависимо-
сти от ситуации может при-
вести как к увеличению, так 
и снижению размера упла-
чиваемых налогов. Кроме 
того, базовые суммы для 
специальных налоговых ре-
жимов (ЕНВД, патентная си-
стема и другие) ежегодно 
индексируются пропорцио-
нально инфляции – в абсо-
лютном исчислении налоги 
возрастают, в относитель-
ном – остаются на том же 
уровне.

ФОРМАЛЬНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

Также никто не запре-
щает законодателям отме-
нить введенную норму о на-
логовом «моратории». Так, в 
частности, было сделано в 
том же 1998 году с введени-
ем единого налога на вме-
ненный доход (ЕНВД). Но в 
этом случае Конституцион-

ный суд России указал на 
недопустимость придания 
новым правилам обратной 
силы, гарантировав ранее 
зарегистрированным субъ-
ектам право платить нало-
ги «по-старому»: «Подоб-
ное истолкование указанно-
го положения обусловлено 
конституционно-правовым 
режимом стабильных усло-
вий хозяйствования», – за-
ключила высшая инстанция.

Не исключены и злоупо-
требления со стороны самих 
участников рынка. Ведь ни-
кто не запрещает владель-
цам бизнеса зарегистри-

ровать новое юридическое 
лицо и перевести на него 
деятельность действующей 
организации. Формально 
это будет уже новый субъ-
ект, который четыре года 
вправе пользоваться «на-
логовым мораторием».

ИНСПЕКТОР –  
ENTRANCE IS CLOSED

Уже действующий с 1 ян-
варя закон призван ограни-
чить «кошмаривание» ма-
лого бизнеса. В плановом 
порядке с 2016 по 2018 год 
проверки можно проводить, 
только если в течение пре-

дыдущих трех лет компа-
ния уличалась в грубых на-
рушениях.

Между тем критерии гру-
бых проступков определены 
только в отношении наруше-
ний лицензионных условий. 
В иных случаях плановые ин-
спекции надзорные органы 
вправе проводить в компа-
ниях, деятельность кото-
рых была в административ-
ном порядке приостановле-
на или руководитель дисква-
лифицирован. Такие меры 
применяются крайне редко 
и чаще всего за серьезные 
нарушения санитарных пра-
вил, регистрацию «подстав-
ных» фирм и ущемление тру-
довых прав.

Вместе с тем государ-
ство фактически признает, 
что даже самые законопос-
лушные малые предприятия 
могут попасть в план прове-
рок, хотя он проверяется вы-
шестоящими органами и со-
гласуется с прокуратурой. 
Попавшим по ошибке нуж-
но доказать, что они имеют 
право на применение «мо-
ратория», – к соответству-
ющему заявлению требует-
ся приложить подтвержда-
ющие статус субъекта ма-
лого предпринимателя до-
кументы (о выручке, сред-
несписочной численности 
и так далее). А надзорный 
орган вправе отказать в ис-
ключении компании из чис-
ла проверяемых.

Более того, никто не 
ограничивает проведение 
внеплановых инспекций. На-
логовики, санитарная, анти-
монопольная и миграцион-
ная служба, пожарники и 
почти сорок иных ведомств 
могут проверять без преду-
преждений, санкции проку-
ратуры и даже предъявления 
каких-либо мотивированных 
оснований для вторжения.

Обеты спокойствия для малого бизнеса
Законодатели гарантировали малому 
бизнесу налоговые и проверочные 
«каникулы». В ближайшее время планируется 
ввести и мораторий на повышение налогов. 
Но такие меры могут привести к новым 
конфликтам, а также злоупотреблениям  
как со стороны предпринимателей,  
так и надзорных органов.

 ■ Налоговики согласились 
принимать документы без печати

На подтверждающих расходы первичных документах 
может отсутствовать оттиск печати. Такое разъяснение 
представила Федеральная налоговая служба.

Принятый в апреле прошлого года федеральный закон 
упразднил обязанность юридических лиц иметь круглую пе-
чать. Но внесенные в многочисленные законы поправки не ка-
сались налогового и бухгалтерского учета. Тогда как тради-
ционно любые первичные документы (акты, счета, квитанции 
и иные) заверялись круглой печатью.

В самом фискальном ведомстве констатировали, что юри-
дически печать не являлась обязательной даже до принятия ли-
беральных поправок. Ведь законом о бухгалтерском учете опре-
делен исчерпывающий перечень реквизитов, которые должны 
содержаться в первичных учетных документах. К ним относят-
ся в том числе дата составления, наименование компании или 
иного составившего документ экономического субъекта, долж-
ность, фамилия с инициалами и подпись ответственного долж-
ностного лица. Проставление печати не предусматривается.

«Таким образом, при надлежащем заполнении в первичном 
учетном документе всех обязательных реквизитов... отсутствие 
оттиска печати (печатей) организации (организаций) не является 
основанием для отказа в признании соответствующих затрат в 
составе расходов по налогу на прибыль», – констатировал заме-
ститель руководителя фискального ведомства Дмитрий САТИН.

Отметим, что ранее налоговая служба разрешила компа-
ниям обмениваться с контрагентами электронными докумен-
тами, засвидетельствованными в том числе простой элек-
тронной подписью.

Бизнес-блокнот

Материалы полосы подготовлены 
Агентством правовой информации (http://legalpress.ru)

 ■ Охрана труда: работающих на морозе нужно согревать
Во избежание карательных 

санкций работодатели обязаны 
обеспечивать трудящимся на мо-
розе на открытой территории или в 
неотапливаемых помещениях спе-
циальные условия. Такие разъяс-
нения представила Федеральная 
служба по труду и занятости (Рос-
труд).

Чиновники напоминают, что к ра-
боте на холоде допускаются толь-
ко лица, прошедшие предваритель-
ные медицинские осмотры и не име-
ющие каких-либо противопоказаний 
для такой деятельности. Также компа-
ния обязана обеспечить сотрудников 
комплектом средств индивидуальной 
защиты (головным убором, рукавица-
ми, обувью и иными), соответствую-
щим текущим климатическим услови-
ям. Например, при температуре воз-
духа ниже минус 40° следует предус-
матривать защиту лица и верхних ды-
хательных путей.

Для обогрева и отдыха таким ра-
ботникам должны предоставлять-
ся специальные перерывы, которые 
включаются в рабочее время. Как пра-
вило, они длятся не менее 10 минут, а 
их периодичность и допустимая дли-
тельность работы на морозе зависят 
от температуры воздуха, климатиче-

ского региона, энергозатрат работа-
ющего, скорости ветра и других пока-
зателей. Например, в третьем клима-
тическом регионе, включающем боль-
шую часть европейской части России, 
при температуре минус 20° непрерыв-
но можно трудиться на холоде не бо-
лее 35-63 минут, а в течение 4-часо-
вой «полусмены» сотрудникам предо-
ставляется от трех до пяти перерывов. 
Для отдыха работодатель обязан пре-
доставить помещение с температу-
рой от 21° до 25°, оборудованное в том 
числе устройствами для обогрева ки-
стей и стоп.

Также в Роструде напоминают, что 
если морозы привели к аварии или 
приостановке деятельности предпри-
ятия, то даже при отсутствии вины в 
произошедшем работодателя он обя-
зан за время простоя выплачивать со-
трудникам не менее двух третей та-
рифной ставки (оклада). 

«В случае, если бездействие ра-
ботодателя и непринятие им соответ-
ствующих мер приведет к возникно-
вению угрозы для здоровья работни-
ков, ему грозит наказание за несо-
блюдение прав работников», – под-
черкивают в трудовом ведомстве.

Отметим, что помимо методи-
ческих рекомендаций по организа-

ции работы в холодное время на от-
крытой территории или в неотапли-
ваемых помещениях, принятых Рос-
потребнадзором в 2006 году, этот во-
прос регламентируется до сих пор не 
отмененным постановлением Народ-
ного Комиссариата Труда СССР 1929 
года. Но оно не распространяется на 
работников заводского транспор-
та, паровозные и поездные бригады, 
экипажи водного транспорта, а так-
же трудящихся на снегоочистителях.

По действующему законода-
тельству за любое нарушение госу-
дарственных нормативных требова-
ний охраны труда на компанию мо-
жет быть наложен административ-
ный штраф в сумме до 80 тысяч ру-
блей. Санкции за допуск не прошед-
шего обязательный медосмотр со-
трудника составляют до 130 тысяч 
рублей, необеспечение работников 
средствами индивидуальной защиты 
– 150 тысяч рублей. Повторные такие 
проступки, выявленные надзорным 
органом в течение года, могут при-
вести не только к штрафу в сумме до 
200 тысяч рублей, но и к приостанов-
лению деятельности предприятия на 
срок до трех месяцев и дисквалифи-
кации руководителя или иного винов-
ного должностного лица на три года.

Справка «БК»
В сводный план на 2016 год включено 364 тысячи 

проверок. Еще 293 тысячи ревизий, запланированных 
надзорными органами, были отклонены в процессе со-
гласования с прокуратурой.

Ежегодно суды общей юрисдикции рассматрива-
ют 260 тысяч дел об административных правонаруше-
ниях против юридических лиц, 186 тысяч признаются 
виновными. Арбитражи разрешают 134 тысячи адми-
нистративных дел, подтверждая правонарушения в 90 
тысячах случаев. В 2014 году служители Фемиды при-
остановили деятельность 27 тысяч организаций, 2,1 
тысяча их руководителей были дисквалифицированы.
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Городская среда

Ваш выход: Архангельскому детскому цирку «Весар» – 30 лет

– У нас есть давний соперник: коллектив из бело-
русского города Мозырь. Мы соперничаем – в хоро-
шем, профессиональном смысле – на выступлениях и 
дружим по жизни. В августе 2015 года выдалась воз-
можность побороться на нейтральной территории: 
в городе-побратиме Архангельска – Ашдоде (Изра-
иль) проходил I Международный цирковой фестиваль. 

Ситуация получилась интересная. Дети – в лагере 
под Таганрогом. Цирковые собаки – в Курске: в Изра-
иль их везти нельзя, нельзя и отдать абы кому даже 
на время. Так и катались между Москвой, Таганрогом, 
Курском, и все на своей машине... 

А в Ашдод прилетели – жара, 49 градусов, и ника-
кие кондиционеры не справляются. Для северян это 
страшный сон. Но ведь надо же бороться за победу! 

Мы думали – ничего не выиграем. Россию в комис-
сии представляла только Валентина Савина (дирек-
тор Государственного училища циркового и эстрад-
ного искусства им. М. Н. Румянцева (Карандаша). – 
Прим. ред.), остальные судьи были из Америки, Поль-
ши, Украины, Чехии, Франции... Израильский цирк 
«Дорато» только начал развиваться, нам они пока не 
конкуренты. А белорусский коллектив был готов хо-
рошо.

И все же нервы крепче оказались у нас. Олеся Ши-
лова, наша воспитанница, пролетела под куполом на 
полотнах цвета российского флага. И что бы там ни 
происходило в мире политики, мы свое первое ме-
сто взяли. 

Василий ЩЕРБАНЬ: 

– Я родился на Украине, под Дне-
пропетровском. С детства занимал-
ся в местном цирке под названием 
«Весар», поэтому и здесь назвал 
цирк так же. «Весар» – это сокраще-
ние от «веселая арена». «Обычной» 
жизнью тоже жил. Окончил училище, 
получил специальность токаря. По-
ехал по комсомольской линии под 
Карпогоры, в Шилегу: думал, хоть 
погляжу, что такое Север...

В Шилеге я предложил создать 
кружок циркового искусства в местном Доме культуры. Мне 
разрешили набрать детей и начать заниматься. Ну, и пошло-
поехало. Вскоре перебрался в Пинегу, затем в Вельске мы с 
Асей (Анастасия Щербань. – Прим. ред.) годик помучились: 
это был 1991-й – денег нет, определенности никакой... И вот 
нас приглашают в Архангельск – в Ломоносовский ДК. Три 
дня тогда жили в электрощитовой: ждали, пока дадут квар-
тиру. Затем появились какие-то перспективы. 

С тех пор мы и остались в этом городе.

Анастасия 
ЩЕРБАНЬ: 

– Наши дети 
п р о ш л и  о г о н ь, 
воду и медные тру-
бы. В цирке ина-
че не удержать-
ся: остаются толь-
ко гиперактивные. 
Конечно, при же-
лании цирково-
му искусству мож-
но научить любого 
ребенка. Не всем видам, правда, – напри-
мер, жонглированию. Под куполом летают 
только те, кому здоровье позволяет.

Тот, кто действительно стремится чего-
то достичь, занимается дополнительно и 
дома, без понуканий. Я думаю, в нашем ис-
кусстве заставлять бессмысленно: мы мо-
жем направить ребенка в нужную сторону, 
показать трюк, но исполнять его в конеч-
ном итоге все равно придется ему самому.

Наказания за плохую работу самые «су-
ровые» – отжимания. Когда на гастролях на-
чинают себя плохо вести, поднимаю в шесть 
утра и вместе бежим заниматься зарядкой. 

Многих ребят, прежде всего мальчиков, 
мы буквально вытащили с улицы. Про неко-
торых из них порой думаешь: «Если бы не 
занимался здесь, где бы ты был сейчас?..» 

Платных уроков не ведем: если ребенку 
не дано заниматься цирковым искусством, 
его не научишь ни за какие деньги. 

Когда отмечали юбилей цирка «Весар», 
повидали много наших выпускников. Поч-
ти у всех жизнь сложилась хорошо – закал-
ка помогла.

Цирк начинается 
с... переездов

Для зрителей цирк 
– это смешные 
клоуны, фокусники, 
достающие 
кроликов из шляпы, 
акробаты, смело 
летающие под 
куполом, жонглеры 
на одноколесных 
велосипедах... 
А для артиста 

– ежедневные 
тренировки, 
постоянные 
гастроли и 
профессиональный 
азарт: желание 
сделать еще более 
невероятный 
трюк. Анастасия и 
Василий ЩЕРБАНЬ, 
руководители 
детского 
образцового цирка 
«Весар», которому  
в январе 
исполнилось 30 лет, 
поделились с «БК» 
историями своей 
жизни на арене.

– От города мы получили 
деньги на оплату перелета до Из-
раиля, а после победы еще 90 ты-
сяч рублей на костюмы и 50 ты-
сяч на аппаратуру. В первый раз 
за тридцать лет работы. А что та-
кое 140 тысяч? Один маленький 
моноцикл, например, стоит 135 
евро, большой – 240. «Весар» за-
рабатывает концертами по об-
ласти. Цирковой фестиваль в 
Архангельске тоже организуем 
сами. В апреле планируем вы-
ступить в Израиле, а в августе – 
в Финляндии. 

В ДК «Бакарица» нам уже тес-
но: дети в зале летают под самы-
ми фонарями... Хорошо, что Гла-

фира Балеева, начальник управ-
ления культуры и молодежной 
политики администрации Архан-
гельска, дала «добро» на занятия 
в клубе «Космос» – филиале соци-
ально-культурного центра «Луч».

Российский цирк – очень 
сильный. Но в нашем городе, 
увы, о развитии этого искусства 
напоминает только заброшенное 
здание цирка на Троицком про-
спекте. 

Мы написали проект создания 
центра детского циркового искус-
ства в Архангельске. И нам даже 
выделили зал в Доме молодежи. 
Но ведь что такое Центр цирково-
го искусства? Сколько требуется 

специалистов? Руководитель, 
методист, несколько тренеров, 
не говоря уже о технических ра-
ботниках. А нам дали всего одну 
ставку. Пришлось отказаться от 
этой идеи. А мы бы взялись, так 
взялись! У города был бы стаци-
онарный цирк с несколькими кон-
цертными составами, устраивали 
бы праздники в Архангельске, ор-
ганизовывали гастроли... Все это 
пока осталось в мечтах. 

Цирк − самое массовое искус-
ство, нельзя о нем забывать. На 
классическую музыку пойдет не 
каждый, а в цирк пойдут все. 

Подготовила Ирина ФОКИНА

n В региональном центре «Патриот» подведены итоги конкур-
са на разработку макета мемориала бойцам Красной Армии, по-
гибшим в годы советско-финской войны. Напомним, в сентябре 
прошлого года на Ильинском кладбище Архангельска состоя-
лось перезахоронение останков 145 солдат 9-го лыжного бата-
льона, найденных архангельскими поисковиками в Финляндии.

Победителями конкурса макетов стали Иван Соловьев и 
Алексей Дмитриев из Москвы. Мемориал будет представлять 
из себя стелу, изготовленную из белого известняка или белого 
мансуровского гранита, символизирующих зимние снега Фин-
ляндии. В нее будет врезана бронзовая фигура солдата. На па-
мятнике планируется разместить строки Александра Твардов-
ского: 

«Там, в боях полубезвестных,
В сосняке болот глухих
Смертью храбрых, смертью честных
Пали многие из них».

Распоряжением губернатора Архангель-
ской области Игоря Орлова с 5 февраля мини-
стром здравоохранения региона назначен Ан-
тон Карпунов, ранее занимавший должность 
заместителя руководителя этого ведомства.

Антон Карпунов окончил педиатрический 
факультет Архангельской государственной 
медицинской академии. Интернатуру прохо-
дил в родильном отделении областной кли-
нической больницы, затем работал врачом-
гинекологом в Уемской больнице, с 2002-го 
по 2010 год – в областном клиническом он-
кологическом диспансере, где прошел путь 
от врача-ординатора до руководителя учреж-
дения. С 2010 года по март 2015-го был глав-
ным врачом Ненецкой окружной больницы в 
городе Нарьян-Маре.
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Кофе-тайм

ОВЕН. У вас уси-
лится интуиция, по-
этому вам будет лег-

ко увидеть свое ближайшее 
будущее. Постарайтесь сей-
час наладить свои отноше-
ния с друзьями и близкими, 
проявляя к ним больше до-
верия. Во второй половине 
недели уделите больше вре-
мени любимому человеку.

ТЕЛЕЦ. В начале 
следующей недели 
у вас будет возмож-

ность разобраться в жиз-
ненных приоритетах. Вас 
больше станут привлекать 
цели, которые вы идеализи-
руете, вы начнете понимать, 
что должны заботиться не 
только о себе, но и о своих 
близких. Во второй полови-
не недели уделите больше 
внимания работе и карьере. 
Сейчас есть хорошая воз-
можность наладить отноше-
ния с начальством.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
заинтересуетесь лю-
бой информацией, в 

которой заключена загадка. 
Это подвигнет вас к изуче-
нию философии и религии. 
Неделя благоприятна для 
любой творческой деятель-
ности, а также для личных 
отношений. В этот период вы 
сможете легко общаться с 
любимым человеком, пони-
мая друг друга с полуслова.

РАК. Контролируй-
те свои мысли и же-
лания, так как сейчас 

они могут легко материали-
зоваться, даже самые нега-
тивные. Не рискуйте деньга-
ми и не берите кредиты в 
банке. Также возможны не-
приятности в сделках, свя-
занных с недвижимостью и 
документами. 

ЛЕВ. На будущей 
неделе у вас нала-
дятся личные отно-

шения. Если же вы сейчас 
одиноки, то возможны ро-
мантические свидания, ко-
торые станут началом новой 
любви. В деловых отноше-
ниях избегайте эгоизма, так 
как предстоят важные пере-
говоры с партнерами, кото-
рые могут определить ваше 
буду щее. Не и дите на 
конфликт. 

ДЕВА. В первой 
половине недели у 
вас может повысить-

ся мнительность по поводу 
состояния своего здоровья. 
Самое неприятное, что сей-
час эти нехорошие мысли 
могут воплотиться в реаль-
ность. Настройтесь на пози-
тивный лад и держите себя 
в тонусе. Во второй полови-
не недели будет много рабо-
ты, которая поможет добить-
ся успехов в финансовой 
сфере. 

ВЕСЫ. Ваши твор-
ческие способности 
могут заметно акти-

визироваться. Поэзия, музы-
ка и изобразительное искус-
ство станут наполнять окру-
жающий вас мир. Постарай-
тесь направить свое творче-
ство и позитивную энергию 
в практическое русло. Благо-
даря этому у вас получится 
реализовать себя в новой 
неожиданной области.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле у вас получится 

наладить отношения с близ-
кими людьми. Вы сами захо-
тите домашнего уюта и ком-
форта, станете искать спо-
койствия в окружении своей 
семьи. В этот период под-
держка членов семьи станет 
основой психологической 
устойчивости. 

СТРЕЛЕЦ. Начало 
недели – благопри-
ятный период для 

личных отношений. Однако 
есть опасность, что вы буде-
те сейчас излишне доверчи-
вы. Проявляйте бдитель-
ность, даже если вы доверя-
ете своему собеседнику. Во 
второй половине недели 
старайтесь больше общать-
ся с близкими друзьями, об-
щение с малознакомыми 
людьми может привести к 
спорам и конфликтам.

КОЗЕРОГ. На этой 
неделе вы можете 
открыть для себя но-

вую систему ценностей. Вас 
станет меньше волновать 
материальная сфера, и ак-
цент сместится в духовную 
плоскость. Однако и в фи-
нансовых делах вас не будет 
подводить интуиция, поэто-
му они станут достаточно 
успешными. Брать кредиты, 
а также давать деньги в долг 
не рекомендуется.

ВОДОЛЕЙ. Благо-
даря усилившейся 
интуиции вам будет 

легче общаться с окружаю-
щими. В то же время слож-
нее станет адекватно оцени-
вать происходящие события. 
Вы получите новые знания, 
которые пойду т вам на 
пользу. 

РЫБЫ. Вы будете 
вовлечены в необъ-
яснимые события, 

поэтому оценить происхо-
дящее вокруг будет сложно. 
Стоит проявить бдитель-
ность – вы сможете разби-
раться в окружающей обста-
новке, но для этого потребу-
ется приложить определен-
ные усилия. Постарайтесь 
не перенапрягаться, а при 
недомогании обязательно 
обратитесь к врачу.
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Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
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писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки»  

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4)  
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00)  

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-

ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К. Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

РАЗНОЕ
 ■ Пошив и ремонт меховых и кожаных изделий любой 

сложности. Быстро. Качественно. (8182) 23-24-94.
 ■ Продам пианино «Иваново», выпуск 1969 г. Самовывоз.  

Цена 1000 руб. Тел. +7-911-560-6151.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ:  
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недви-
жимости для населения. Решим все вопросы по ПРОДА-
ЖЕ и ПОКУПКЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт 
www.dobrodom29.ru, http://vk.com/club38457982, https://
vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37: Каждо-
му подавшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый 
Дом» предоставляется персональная скидка до 26% на по-
купку стройматериалов и предметов интерьера: 8 (8182)  
69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для покупки по 
«военной ипотеке», с использованием материнского капи-
тала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-07.

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206: Прива-
тизация жилья: 8 (8182) 69-69-85! Изготовление техниче-
ских паспортов: 8 (8182) 69-69-16. Подготовка технических 
планов (зданий сооружений, помещений) для постановки 
на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт 
обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8 (8182) 69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, 
балконов: 8 (8182) 69-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Када-
стровый учет: 8 (8182) 69-69-16.

 ■ «Добрый Дом», офис на Тимме, 28: Проекты.  
Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34.  
Квалифицированные рекомендации по покупке, продаже, 
обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 8 (8182) 69-69-14, 8 (8182)  
69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

CLASSIFIED
Реклама


